
律政司司長談政改諮詢（只有中文） 
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  以下是律政司司長袁國強資深大律師今日（一月三日）在北京與傳媒的談話

內容： 

記者：關於名單制，有些人說不符合人大常委決定的「每名候選人」的規定，法

律上會否有這個憂慮？ 

律政司司長：名單制方面，要看看實際詳情以及具體細節。如果你說三個人一張

名單，或兩個人一張名單，我想法律上要考慮第一，這個可不可以表達或體現到

每個人都獲得過半數的要求，這是需要考慮的。第二，我理解的說法是建制派多

少個，泛民多少個，這要考慮如何界定建制，如何界定泛民。如果真的兩個建制

一個泛民，或者多少個建制多少個泛民也好，若有人舉手說是中間派或獨立人士，

又不是泛民又不是建制，他應不應該可以加入呢？這類型的問題如何處理呢？另

外，最後一點要考慮的是，我們設計這個選舉制度，應該用較長遠的角度或眼光

來看，是否應該保障或保證某一派別的人士必定要入閘，這個從原則上是否正確

的原則或正確的考慮呢？我覺得都應該要考慮去看看。很可能在往後我們開始諮

詢後，看看會不會有其他意見，到最後的方案的具體細節怎麼樣，我們再研究。 

記者：關於白票，雖然你今早已經說過，有一個問題，有人說白票機制要考慮現

時其他現行選舉方法，譬如立法會、區議會選舉，如何看待白票，否則擔心引起

司法上的問題，其實有沒有可能引起這個問題？ 

律政司司長：這也要看往後的細節，以及我們如何看白票。因為白票到底是完全

甚麼都不填，或者有些地方或某些人都說過，有三個候選人又好，兩個候選人又

好，之外再加這幾個候選人我都不選。此外，我也說過，法律之外，也有運作上

的考慮。所以你說會不會有司法覆核，真的很視乎最後我們如何界定白票，以及

詳細的處理，現在很難很概括地說一定會有或一定會沒有任何法律上的挑戰。但

我想強調，無論是說白票又好，或剛才說的「捆綁式」又好，在往後的細節，正

如以前我們說，要在法律、政治和運作這三個主要方面，每個方面我們都認為是

可行的，才能提出建議讓大家參考，或在社會上作出討論。 

記者：是否有憂慮會引起司法覆核？ 

律政司司長：我想這樣說，每個建議我們都會在法律層面考慮，法律上第一有沒

有違反《基本法》；第二，如果沒有違反《基本法》，在本地立法層面是否可以

有效處理，以及處理時，即使能處理，能在立法過程裏寫出法例，會不會出現任

何可能出現的法律挑戰。這些可能性，其實每個方案我們都要考慮。謝謝。 
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